

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 8 DE NOVIEMBRE DE 1810.

RUSIA.

Petersburgo 10 de setiembre.

Acaba de publicarse aquí la relacion siguiente sobre las operaciones del ejército ruso en Turquía.

El general en jefe conde Kamenski, queriendo acelerar la toma de la importante fortaleza de Rudschuck, envió refuerzos considerables al ejército destinado para sitiara, y él mismo se trasladó allí el 9 de julio para continuar las operaciones del sitio.

El teniente general Zass ha rechazado siempre á los sitiados, quienes todos los dias hacian alguna salida al mando de Bosniak-agá. El coronel Zimmermann desbarató y dispersó el 27 de junio en las orillas del Jantra un cuerpo bastante numeroso de turcos, que intentaban acometernos por la espalda, y abrirse paso hasta entrar en Rudschuck. En este choque quedaron prisioneros 43 turcos, y se les cogió ademas una gran cantidad de víveres.

Los sitiados determinaron hacer el 2 de julio una salida general, y atacaron á un mismo tiempo con vigor todos nuestros puntos: el objeto principal de los turcos era apoderarse de un reducto que habíamos construido la noche antes á distancia de tiro de metralla de la plaza. Los batallones de los regimientos 13.^o y 27.^o de cazadores, mandados por el mayor Isbacha, sostuvieron con un valor extraordinario el primer choque de los turcos; pero habiendo hecho nuestras avanzadas una retirada falsa, fueron atrayendo á los enemigos hasta un parage en que se cruzaban nuestros fuegos: allí se les cargó con vigor, en términos que los turcos echaron á huir precipitadamente, dexando en el campo mas de 400 hombres muertos.

Los turcos, luego que vieron frustrado su intento en este ataque, dirigido principalmente contra nuestro centro, redoblaron sus esfuerzos para forzar nuestra ala izquierda; pero tampoco allí fueron mas felices. El valiente coronel Orouk rechazó siempre con igual suceso los ataques reiterados de los enemigos; y habiéndolos acometido por último á la bayoneta, los obligó á retirarse precipitadamente hasta encerrarlos en la plaza, habiéndoles ocasionado una pérdida de mas de 200 hombres, que quedaron tendidos en el campo. La tercera y última tentativa, dirigida contra nuestra ala derecha, no fue mas feliz para los enemigos que lo habian sido las otras dos, pues perdieron en ella otra tanta gente como en la segunda, y tuvieron que retirarse con el mayor desorden. La pérdida que nosotros tuvimos en este dia, en el qual se peleó sin cesar desde las siete de la mañana hasta las tres de la tarde, no pasó de 210 hombres entre muertos y heridos.

Una division de nuestra esquadrilla subió el 4 de julio por el Danubio, pasando por entre Rudschuck y Giurgevo, que es el paso mas importante y el mas peligroso; mediante esta operacion que-

daron enteramente cortadas las comunicaciones del enemigo con Nicópolis, de donde esperaba víveres y refuerzos, y se logró al mismo tiempo impedir que pasasen de Giurgevo á Rudschuck algunas tropas de infantería y caballería, que debian ser transportadas en 30 barcos. Aunque nuestra esquadrilla perdió cinco barcos en esta travesía, la ventaja que nos proporcionó de estrechar el bloqueo de Rudschuck, hace que esta pérdida sea de poca consecuencia.

El teniente general Zass hace los mayores elogios de la intrepidez que manifestaron nuestras tropas en esta expedicion tan brillante como atrevida, en la qual tuvimos de pérdida 70 hombres muertos, entre ellos el teniente de marina Tsentilowitsch, oficial de gran mérito por las qualidades recomendables que le distinguian.

El general en jefe mandó el dia 11 de julio bombardear la fortaleza de Rudschuck, y el 12 se colocó á distancia de 60 *sagenas* de la muralla una nueva batería, que comenzó tambien á disparar bombas.

El mismo dia fue destacado hácia el camino de Sistow el general mayor Bacmetiew con dos regimientos de infantería, un batallon de húsares, un regimiento de cosacos, y la mitad de una compañía de artillería ligera. En las orillas del Jantra se encontró con 300 turcos, que se habian reunido allí con objeto de pasar el rio, y penetrar hasta Rudschuck. Nuestras tropas vadaron dicho rio á la vista del enemigo, y sufriendo su fuego; le acometieron con vigor, y al cabo de algunas horas de un combate obstinado, le pusieron en fuga, y le obligaron á retirarse á los bosques y á los desfiladeros de las montañas inmediatas. Quatrocientos turcos muertos, un cañon y 37 prisioneros que quedaron en poder nuestro, fueron el resultado de esta jornada, en la que nuestra pérdida fue poca considerable, pues solamente tuvimos nueve hombres muertos y 25 heridos.

Un destacamento del cuerpo que manda el teniente general Ouvarow se apoderó el 13 de julio, cerca de Slobodza, de una isla, cuya posicion es de la mayor importancia para completar el bloqueo de Rudschuck.

El 8 de julio el general de infantería conde Kamenski batió con las tropas del ejército grande, que está delante de Schumla, un cuerpo de 1200 turcos, que salió de la fortaleza al mando del nazir de Brabilow. El enemigo dirigió todos sus esfuerzos contra nuestra ala izquierda, donde se hallaba el cuerpo del teniente general Langeron. El general mayor Ilovaiski sostuvo con su regimiento de cosacos el primer ataque de los turcos, executado con gran vigor; pero inmediatamente que el mayor Ilovaiski recibió un refuerzo de dos regimientos de infantería de Mingrelia y Crimea, de los dos regimientos de dragones de Smolensko y S. Petersburgo, con quatro piezas de artillería, acometió al enemigo con tanta impetuosidad que

los turcos comenzaron inmediatamente á huir; y no atreviéndose ya á atacarnos de frente, intentaron rodear nuestra derecha. El valiente general mayor Schreter contuvo á los enemigos en este nuevo ataque, formando sus tropas en dos quadros, que fueron rodeados por los turcos, quienes á pesar de todos sus esfuerzos no pudieron romperlos. El coronel Sbieski formó tambien en quadro su regimiento, y se defendió con la mayor firmeza. Finalmente, el teniente general Langeron acudió en persona hácia aquel punto con el regimiento 14.º de cazadores para sostener el quadro, y mandó á los regimientos de Smolensko y de S. Petersburgo que cargasen al enemigo, el qual moderó con esto algun tanto el terrible encarnizamiento con que peleaba. El general de infantería conde Kamenski, viendo la vivacidad del fuego dirigido contra nuestra ala derecha, y observando que el enemigo recibia continuamente tropas de refresco, mandó al general mayor Repninski que avanzase con dos regimientos de dragones y dos batallones de infantería para cortarle la retirada á Schumla, cuyo movimiento, junto con el valor y firmeza de las tropas de nuestra ala derecha, infundió la confusion y el terror en los turcos, que rechazados por todas partes, huyeron en el mayor desorden, perseguidos por nuestra caballería, hasta llegar al puente que hasta entonces habian guardado tropas frescas, las cuales le pegaron fuego al acercarse las nuestras. Durante toda esta accion estuvo el gran visir fuera de la fortaleza presenciando con una numerosa comitiva desde una altura bastante distante todos los ataques, en los cuales el enemigo ha perdido por lo menos 600 hombres, y nosotros cerca de 100.

El general de infantería conde Kamenski hace un grande elogio de las disposiciones acertadas que dieron el teniente general conde de Langeron, los generales mayores Ilovaiski, Hamper, Schreter, el conde Manteufel, los coroneles Sbieski y Baumgarten, y el mayor de artillería Hoven, y de la celeridad con que todas fueron executadas. Atribuye el buen éxito de esta jornada á la habilidad y talento distinguido del conde Langeron, al valor inalterable de nuestras tropas, y á lo bien servida que estuvo la artillería.

El general en gefe conde Kamenski escribe, á consecuencia de los partes remitidos por el general mayor conde Zucatto, que Czerni-Jorge fue atacado dos veces en los dias 29 y 30 de junio por algunas tropas turcas de Banja, y que en ambas ocasiones las han rechazado y batido los serbios, quienes han mostrado en estas acciones su acostumbrado valor é intrepidez, causando á los turcos una pérdida mui considerable.

El general en gefe dice en otra relacion que los enemigos han intentado socorrer á Rudschuck; pero que nuestras tropas y las sabias disposiciones de sus gefes han desconcertado los proyectos de los turcos.

El teniente general Zass tuvo aviso el dia 8 de julio de que seis buques de guerra enemigos habian subido por el Danubio, y que se les habia avistado hácia la parte de Sistow, á distancia de cerca de 15 *werstas* de Rudschuck (1); é inmediatamente mandó al coronel Berdaew que tomase todas las medidas necesarias para impedir que entraran en la

ciudad. En la tarde del referido dia, aprovechándose los seis buques del viento favorable, se hicieron á la vela para acercarse á la ciudad; pero habiendo avistado á su flanco izquierdo á nuestra esquadrilla, se detuvieron á distancia de cinco *werstas* de Rudschuck.

Conociendo el coronel Berdaew que los enemigos querian esperar á que cerrase bien la noche, y aprovecharse entonces de la obscuridad para entrar en la plaza ayudados de la impetuosidad de la corriente, mandó al starchina de los cosacos Matreew, comandante de un destacamento de nuestra esquadrilla, que embarcase en seis lanchones de la del mar Negro 120 cazadores del regimiento 27.º al mando del teniente Dmitriew, y 30 hombres del regimiento de fusileros de Viatka á las del subteniente Savenkow, para que marchasen inmediatamente contra el enemigo, y le atacasen en el parage mismo donde estaba detenido. Al mismo tiempo destacó 30 cosacos á las órdenes del korungi Ilovaiski para observar lo que pasaba en la orilla izquierda. El starchina Matreew mandó llevar á remolque con maromas hasta la orilla izquierda los seis lanchones, defendidos por un destacamento de cazadores; se acercó quanto pudo al enemigo; lo atacó antes de amanecer, y con un fuego mui vivo y bien dirigido le obligó á retirarse rio arriba. Entonces el coronel Berdaew envió á toda prisa dos esquadrones de dragones de Tver, mandados por el mayor Cuiaski, y dos piezas de artillería ligera dirigidas por el capitan Pura, con órden de alcanzar á los barcos turcos, y de situarse si podian de manera que se cruzasen sus fuegos; y todo se executó con la mayor prontitud.

Los cosacos atando sus caballos á las maromas de nuestros barcos contribuyeron á la celeridad de esta maniobra, la qual puso en grande apuro á los turcos, quienes despues de una corta resistencia, buscaron su salud en la fuga, habiendo perdido dos barcos que fueron echados á pique, y otros dos que quedaron en nuestro poder, con un cañon de bronce.

El gefe turco que dirigia esta empresa fue muerto en la accion, y su cadáver se encontró en uno de los dos barcos cogidos. Como el ataque fue igualmente sangriento en el rio y en la ribera, no se puede valuar la pérdida del enemigo; pero no baxará de 200 hombres. Por nuestra parte no hemos tenido mas que un oficial de cosacos del mar Negro herido gravemente.

En los últimos partes remitidos por el general en gefe conde Kamenski, da cuenta de una gran victoria alcanzada por nuestras tropas sobre el ejército turco sitiado en Schumla.

El 23 de julio salieron los enemigos de esta plaza en número de mas de 3000 hombres, y acometieron con grande impetuosidad á nuestras tropas. Su intencion era romper nuestro centro, aparentando un ataque contra nuestros flancos. Los turcos pelearon como desesperados: la importancia de esta tentativa, que es la mayor que han hecho, y de la qual creian sin duda que todo dependia, les hacia pelear con teson y encarnizamiento. El combate fue sangriento, largo y tenaz; pero todos sus esfuerzos fueron inútiles: obligados á ceder al valor y firmeza de nuestras tropas, y batidos completamente en todos los puntos, buscaron su salud en la huida, dexando el campo de batalla sembrado de cadáveres, y retirándose en el mayor desorden á la plaza los que pudieron escapar de nues-

(1) La *wersta* ó milla de Rusia tiene de largo 1275 varas castellanas.

tros soldados, que fueron persiguiéndolos vivamente. Hemos cogido en esta accion un gran número de prisioneros, entre ellos muchos baxaes, muchos oficiales y soldados de caballería escogida de genizaros, 40 banderas, y dos bastones de general. El gran visir se halló en persona en el ataque, y fue testigo de la completa derrota de su ejército.

Nuestra pérdida es mui corta; pero por desgracia ha sido herido gravemente el valiente general mayor Dechterew.

El general de infantería conde Kamenski, al dar cuenta de la conducta de las tropas que mandaba, hace los mayores elogios del zelo, intrepidez y valor que todas ellas han manifestado en esta memorable jornada.

AUSTRIA.

Viena 28 de setiembre.

Se confirma la noticia de que el príncipe Juan de Lichtenstein, feld-mariscal austriaco, que firmó el tratado de paz de Viena de 14 de octubre de 1809, ha hecho dimision de la comandancia en jefe del Austria superior é inferior, y de la de Viena, que exercia desde la salida de las tropas francesas de estas provincias. El deseo de encargarse por sí mismo de la direccion y administracion de sus vastos dominios es, segun se dice, el principal motivo que le ha obligado á hacer dimision de sus empleos. Es notorio que S. A. es el propietario mas rico del Austria; y se asegura que en la carta que ha dirigido al Emperador, acompañada de su solicitud, declara que si siguiera exerciendo por mas tiempo estas funciones, padeceria mucho ó el servicio público ó la administracion de sus bienes; ofrece no obstante todos sus servicios en lo sucesivo, y en el caso de que los necesite la monarquía. El príncipe de Lichtenstein ha renunciado al mismo tiempo todas las pensiones que le puedan y deban pertenecer, y ha pedido que se empleen en socorro de los militares que han quedado estropeados en la última guerra. S. A. continuará sin embargo en el servicio militar como feld-mariscal de S. M.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 3 de octubre.

Algunos comerciantes de esta ciudad han recibido cartas, en que se les avisa la bancarrota de la casa de Bekers, de Lóndres, la qual hacia grandes especulaciones mercantiles en las islas de Malta y de Heligoland. Se regula esta bancarrota en un millon de libras esterlinas; y la causa de ella se atribuye á las medidas eficaces que toman las potencias del continente para impedir la introduccion fraudulenta de los géneros coloniales y de las demas mercancías inglesas.

BAVIERA.

Munich 30 de setiembre.

Ya se ha anunciado la supresion de varios conventos; y hoi se asegura que en virtud de una providencia general se suprimirán todos los conventos y todas las corporaciones eclesiásticas que haya aun existentes, tanto en las nuevas provincias del reino, como en las antiguas, dexando solamente uno para cada clase de religiosos, y dos para cada una de las de religiosas. Los frailes y monjas que no quieran secularizarse podrán retirarse al

convento que se conserve de su orden, y dedicarse allí á los ejercicios de piedad y de religion. A los demas se les pagará por el gobierno una pension.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 25 de setiembre.

Hemos recibido la desagradable noticia de haber naufragado en una borrasca cerca de Scan la mayor parte de los buques de un convoi que salió de Inglaterra para Anholt y para el Báltico. Entre los buques que han perecido iban dos cargados de municiones para Anholt.

Una carta de Gottenburgo, de fecha de 15 de este mes, dice lo que sigue:

„Por el correo que ha llegado hoi de Marstrand hemos recibido la noticia de un suceso que ocurrió ayer en aquel puerto. A las quatro de la tarde los navíos ingleses el *Héroe* y el *Dictador* destacaron dos lanchas con el objeto de apoderarse de un corsario dinamarques de 6 cañones y 30 hombres de tripulacion, el qual habia arribado á Marstrand hacia ya algunos dias. El corsario fue atacado, y á poco tiempo arrió bandera: los ingleses hicieron todos los esfuerzos posibles para llevarse la presa; pero como el viento era contrario, se vieron precisados á abandonarla, haciendo que encallase en la costa.

„Inmediatamente que fue atacado el corsario dinamarques se tocó la generala en la fortaleza, y se embarcó un destacamento de tropas suecas para impedir que los ingleses cometiesen semejante atentado. Luego que nuestras tropas llegaron cerca de las lanchas inglesas, de las quales una habia barado, les intimaron la rendicion; y no habiendo querido rendirse, se empeñó entre unos y otros un fuego de fusileria en que murió un guardia marina, comandante de una de las lanchas, y quedó herido levemente un teniente que mandaba la otra. Los ingleses tuvieron al fin que rendirse prisioneros, y fueron conducidos á la fortaleza, donde permanecerán hasta que se reciba respuesta á los pliegos que se han enviado al ministro de Estado, dándole parte con individualidad de todo lo ocurrido.”

Otra carta de Gottenburgo, de fecha del 17, dice lo siguiente:

„Ayer tarde se presentó un parlamentario ingles con un oficial, que traía una carta para el gobernador de esta plaza, escrita por el comandante de la esquadra inglesa, en que pide que se le entreguen el teniente y la tripulacion de las dos lanchas cogidas en Marstrand. No se sabe qué es lo que ha respondido nuestro gobernador; pero se cree que no entregará los prisioneros hasta recibir aviso del gobierno.

„Mr. Alquier, embaxador del Emperador Napoleon cerca de la corte de Suecia, ha llegado á Helsingborg.”

ESPAÑA.

Madrid 7 de noviembre.

S. M. ha expedido el decreto siguiente:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 30 de octubre de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y

por la constitucion del estado, Rei de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de la Guerra,

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. Se establecerá en cada compañía de los cuerpos de nuestro ejército, empezando desde 1.º de noviembre, un fondo con la denominacion de masa de compañía, la qual se compondrá de los productos siguientes:

- 1.º Del alcance que cada compañía haga del utensilio que le haya correspondido en el último tercio.
- 2.º El de una retencion, que se hará sobre el sueldo de los sargentos, cabos y soldados que entren en el calabozo ó en la prision del cuartel.
- 3.º El alcance total de los desertores de cada una, y el de los muertos, deducida la quarta funeral de su fondo de masita señalado por el reglamento de sueldos, y el sobresueldo por entero, si no hubiere dexado disposicion de él, ó bien si no tuviese heredero inmediato.
- 4.º El de la venta de las prendas menores ó efectos de pequeño equipo de los muertos y desertores, quando estos no queden debiendo en sus masitas.
- 5.º El producto de una retencion que se hará sobre el sueldo de todo sargento, cabo y soldado empleado en qualquiera comision, en razon de la qual disfrute sobresueldo ó gratificacion, con inclusion de los obreros empleados en los talleres del cuerpo.
- 6.º El de una retencion sobre el sueldo que devengaren á su incorporacion los hombres que usen de licencia temporal.

ART. II. En esta masa de compañía no serán comprehendidas las plazas de plana mayor de los regimientos.

ART. III. Los descuentos que deberán hacerse y compondrán esta masa serán los que demuestran el estado que sigue:

Sargentos primeros ó segundos de infantería ó caballería.		Cabos de infantería y caballería.		Soldados.	
Rs.	Mrs.	Rs.	Mrs.	Rs.	Mrs.

1.º El alcance que cada compañía haga del utensilio que le haya correspondido en el tercio último.....
2.º Por cada día de estancia en calabozo ó prision.....I..	8.	20. 10.
3.º Por cada día de los que se halle empleado en alguna comision, y por ella disfrute algun sobresueldo.....I..	20. 17.
4.º Por cada día á los obreros que se hallen en los talleres del cuerpo.....	10. 10.
5.º Por cada día de licencia temporal.....	20.	10. 5.

ART. IV. La masa de compañía deberá costear los gastos que á continuacion se expresan.

El reemplazo de los efectos del menage de compañías que se inutilicen por el uso.

Las bolas de dar lustre á las cartucheras.

La tierra greda y blanca para el correage.

La gratificacion del sastre encargado de las composturas menores que eran de cuenta del soldado.

La gratificacion del barbero.

El lavado de la ropa.

ART. V. Los fondos de esta masa no pertenecen á las compañías, y por lo mismo deberán custodiarse en la caja del cuerpo para atender á sus gastos generales. Estos fondos no deben distribuirse en ningun caso á la tropa, ni pueden aplicarse á otro destino que el que les señala el artículo anterior.

ART. VI. Quando se verifique que la masa de compañía no pueda cubrir los gastos que estan á su cargo, la junta de administracion podrá en este caso acordar se haga una retencion sobre el prest, fixando su quota y duracion; pero no podrá la junta deliberar sobre semejante acuerdo, á no haber precedido un informe del mayor, que indique la urgencia de esta providencia, y motivos por que no alcanzan los productos ordinarios.

ART. VII. Se prohíbe absolutamente á todos los gefes y demas oficiales del ejército hagan ó permitan se haga sobre el sueldo de la tropa mas retencion que las que quedan autorizadas por el presente decreto, y las señaladas por el reglamento para masita.

Todas las deliberaciones de las juntas de administracion, órdenes de los gefes de los cuerpos, y demas providencias que fueren opuestas á esta disposicion, serán de ningun valor.

ART. VIII. Se leerá el presente decreto á las compañías de cada cuerpo en la lista de la mañana durante quatro domingos consecutivos, y se extenderá en los respectivos registros de las juntas de administracion y libro de órden de las compañías.

ART. IX. El subinspector general y demas generales encargados de la organizacion de los cuerpos españoles en las provincias que se hallen, extenderán una instruccion sobre la administracion y cuenta y razon de la masa de compañías.

ART. X. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo."

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia antigua de D. Alvaro Cubillo de Aragon en tres actos titulada Bernardo del Carpio, y el fin de fiesta titulado D. Chicho.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Carlos v sobre Túnez, con dos decoraciones nuevas, y el sainete titulado la Comedia de Valmojado.